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в о е н н о й  а к а д е м и и
имени Ф. Э. Дзержинского — 175 лет

К О М А Н Д О В А Н И Ю , П Р Е П О Д А В А Т Е Л Ь С К О М У  СОСТАВУ, С Л У Ш А Т Е Л Я М , К У Р С А Н Т А М ,  
Г Р А Ж Д А Н С К О М У  П Е Р С О Н А Л У  И В Е Т Е Р А Н А М  В О Е Н Н О Й  О Р Д Е Н О В  Л Е Н И Н А .  

О К Т Я Б Р Ь С К О Й  Р Е В О Л Ю Ц И И  И С У В О Р О В А  А К А Д Е М И И  имени Ф. Э. Д З Е Р Ж И Н С К О Г О

ДОРОГИ Е ТОВАРИЩИ!

Военный совет Ракетных войск стратегического назначения сердечно  
поздр ав л я ет  весь коллектив со  знаменательным юбилеем — 175-летием  
академ ии. Академия имени Ф. Э. Д зе р ж и н с к о г о  — одн о  из старейш их  
военно-учебных заведений  страны. Ее история создан и я  и развития — 
составная  часть истории Российской Армии.

В славной летописи русской науки академ ия по праву зан и м ает  одно из 
почетных мест. Творческий сою з ученых разны х поколений позволил ей у с 
пеш но участвовать в м одернизации и перевоор уж ении  артиллерии, с о з д а 
нии новых видов и о бр азц ов  соврем енного отечественного оруж ия.

В суровые годы Великой Отечественной войны выпускники академии  
показали образцы  м уж еств а  и героизма. Многие из них покрыли себя  неувя
д а ем о й  славой, стали выдающ имися и талантливыми полководцами и вое
начальниками. В трудный послевоенный период академия успеш но р еш ала  
задач и , связанны е со  становлением и развитием Ракетных войск. П одго
товка высококвалифицированных оф ицерских кадров, вы дающ ихся конст
рукторов и ученых с мировым именем, проведение важ ны х научно-иссл едо
вательских работ  в интересах укрепления обор оноспособности  страны —

все это свидетельство того, что Военная академия имени Ф. Э. Д з е р ж и н 
ского вносит достойный вклад в д ел о  дальнейш его повышения могущ ества  
нашей Родины. Сегодня нет ни одной части, соединения и объединения в 
РВ С Н , где бы ни проходили с л у ж б у  генералы и офицеры — выпускники  
прославленного вуза. Они с честью выполняют свой воинский долг , свято  
чтут и повседневно ум н ож аю т  лучш ие боевые традиции академии, умело  
претворяют на практике полученные в ее стенах  глубокие и разносторонние  
знания.

Военный совет РВСН вы раж ает  всему личному составу искреннюю б л а 
годарность и сердечную признательность з а  все добр ы е дел а ,  которыми так  
богаты величественные страницы истории академии.

В этот торжественный день  от всей душ и ж ел аем  вам, дор оги е товарищи,  
крепкого здоровья, новых научных открытий, качественного решения с л о ж 
ных и ответственных за д а ч  на благо  Отечества. '

ГЛАВНОКОМАНДУЮ Щ ИЙ РАКЕТНЫМИ ВОЙСКАМИ  
СТРАТЕГИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ 

ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИК И . С Е Р Г Е Е В

К О М А Н Д О В А Н И Ю , П Р О Ф Е С С О Р С К О -П Р Е П О Д А В А Т Е Л Ь С К О М У  СОСТАВУ,  
С Л У Ш А Т Е Л Я М , К У Р С А Н Т А М , В Е Т Е Р А Н А М -Р А К Е Т Ч И К А М  

В О Е Н Н О Й  А К А Д Е М И И  имени Ф. Э. Д З Е Р Ж И Н С К О Г О

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

С егодня славной Военной орденов Л енина, Октябрьской Революции и С уворова академии  
имени Ф. Э. Д зе р ж и н с к о го  исполняется 175 лет.

История академии з а с л у ж е н н о  вписана в многовековую летопись ратных сверш ений россий
ского н арода ,  достиж ений  его в области  военного дел а ,  славных традиций высокого патриотизм а  
и верности своем у Отечеству.

Три с половиной десятилетия больш ой коллектив академии успеш но трудится и примерно  
сл уж и т  Отечеству в составе Ракетных войск стратегического назначения, готовя высококвали
фицированны е кадры, р азр абаты вая  новые, бол ее  эффективные способы повышения боевой  
готовности В ооруж енны х Сил.

Научный потенциал академии остается хранителем и движ ителем  военно-научной и научно
технической мысли в интересах п од д ер ж ан и я  ракетно-ядерной мощи обороны страны на уровне  
требований времени.

Совет С ою за ветеранов-ракетчиков от всей д у ш и  п оздравляет  ком андование академ ии, ее  
проф ессорско-преподавательский состав , курсантов и слуш ателей, ветеранов, гр аж данский  пер
сонал с юбилейной датой  — 175-летием академии и ж е л а е т  всем добр о го  здоровья , благополучия  
и дальнейш их успехов в научной и учебной р аботе , плодотворного тр у д а  по укреплению боевой  
мощи В ооруж енны х Сил России.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА СОЮЗА ВЕТЕРАНОВ-РАКЕТЧИКОВ  
ГЕНЕРАЛ АРМИИ Ю. Я Ш И Н

8 дек абр я  1995 г.



В У С Л У Ж ЕН И И  ОТЕЧЕСТВУ
ВЕХИ И С Т О Р И И . . .

Юрий Иванович  
П Л О Т Н И К О В ,
генерал-полковник, 
начальник Военной 

академии 
им. Ф. Э. Дзержинского, 
кандидат военных наук, 

профессор

Военная академ ия имени 
Ф. Э. Д зерж инского ведет свое 
летоисчисление с декабря 

1820 года, когда по инициативе Генерал-фельдцейхмейстера 
(Командующего артиллерией российской армии) Великого К ня
зя  М ихаила П авловича Ром анова бы ла образована Артил
лерийская бригада и при ней Артиллерийское училище (после 
смерти М ихаила П авловича названное М ихайловским).

Первым начальником училища был назначен известный 
в то время артиллерист, ученик Суворова и соратник Ку
тузова, талантливы й экспериментатор и создатель боевых по
роховых ракет генерал-майор А. Д . Засядко.

Училищ е было военно-учебным заведением закрытого ти
па со строгим, кастовым отбором и состояло из двух от
делений (к л ассо в ): высшего офицерского и низшего — юн
керского. Задачей  его было «образовать молодых людей во 
всех отраслях познаний, ученому артиллерийскому офицеру 
необходимых». Укомплектовано оно было вы сокообразован
ными педагогами и учеными. В качестве лекторов в учи
лищ е работали выдаю щ иеся русские ученые — академики 
Г. И. Гесс, М. В. Остроградский, Э. X. Л енц и др.

Офицеры, оканчивавш ие офицерское отделение, имели вы
сокую общ енаучную  и инженерную подготовку и с успехом 
работали как в войсках, так  и в промышленности, аппа
рате Главного артиллерийского управления, на полигонах, 
в военно-учебных заведениях.

В ходе военных реформ во второй половине 19-го века 
М ихайловское артиллерийское училище в 1855 году было 
преобразовано в М ихайловскую артиллерийскую  академию. 
В это время в ходе военной реформы в армии внедрялось 
нарезное оружие, гладкоствольные руж ья зам енялись вин
товками, а гладкоствольная артиллерия — нарезной. В про 
ведении этих преобразований вы даю щ аяся роль принадле
ж ал а  профессорам академии Н. В. М аиевскому. А. В. Га- 
долину, Д . К- Чернову, А. Н. Энгельгардту.

Во второй половине 19-го века ученые — питомцы а к а 
демии залож или основы многих артиллерийских наук: б а л 
листики, химии взрывчатых веществ, стрельбы, устройства 
артсистем, стрелкового оруж ия. Воспитанник академии С. И. Мо
син создал знаменитую 3-линейную винтовку обр. 1891 г., 
В. Г, Ф едоров — первые образцы  автоматической винтов
ки и автомата-пистолета. Под руководством профессора 
Н. А. Забудского создана 3-дюймовая пушка обр. 1902 г.

После революции 1917 г. и в предвоенный период уче
ные академии активно участвовали в модернизации и созда
нии новых образцов вооружения. В частности, они немало 
труда вложили в разработку первых реактивных снарядов 
и боевых установок к ним («катю ш и»). Кстати, командир 
первой экспериментальной батареи «катюш» капитан И. А. Фле
ров — питомец нашей академии.

З а  годы Великой Отечественной войны академией было 
подготовлено почти вдвое больше офицеров, чем за  все 
предш ествующ ие 120 лет. В елась и больш ая научная р а 
бота. В том, что артиллерия названа «богом войны »,нем а
л а я  заслуга  и Академии им. Ф. Э. Дзерж инского. С пе
реходом в 1960 году в состав нового вида Вооруженных 
Сил — РВ С Н  академ ия становится их головным вузом. 
Происходит перестройка организационных структур, уточня
ется специализация, перестраивается и создается новая учебно
м атериальная база , изменяется тематика научных исследо
ваний и т. д.

В короткие сроки академ ия перестроилась, и РВС Н ста
ли получать высококвалифицированные кадры офицеров-ра- 
кетчиков. Больш ую  работу по перестройке академии проде
лали руководители академии генерал-полковник (с 1968 г. 
маршал артиллерии) Г. Ф. Одинцов, генерал-полковник Ф. П. Тон
ких, генерал-лейтенант Г. М. Третьяков, начальники и весь 
личный состав факультетов и кафедр. История академии не 
только продолж ительна по времени, но и богата своим со
держ анием. М енялись условия — уточнялись задачи, изме
нялись организационная структура, учебные планы, тем ати
ка Н И Р и т. д. Д а ж е  наименование академии неоднократно 
менялось.

Сейчас Военная академ ия им. Ф. Э. Дзерж инского сно
ва в стадии реформирования. Это потребует дополнитель
ного времени и материальных затрат, усилий всего личного 
состава. Уверен — справимся. Опыт у нас богатый. А глав
ное — кадры надежные.

Впервые в истории России ее император Павел родив
шегося сына Михаила в самый день рождения назначил 
управляющим артиллерией российской армии: «Бог даровал 
Нам сына, Его Императорское Высочество Великого Князя 
Михаила Павловича, которому и быть Генерал-Фельдцейх- 
мейстером и Шефом «Гвардейского Артиллерийского батальо
на» (из Высочайшего приказа от 28 января 1798 г.).

Из приказа № 1 Генерал-Фельдцейхмейстера от 25 июля 
1819 г.: «По Высочайшему приказу..., вступая в отправление 
моей должности по званию Генерал-Фельдцейхмейстера, я счи
таю себя счастливым принять в управление знаменитый Ар
тиллерийский корпус, который, отличив себя мужеством во 
бранях и редким- устройством, утверждает меня в надежде, 
что сохранением блистательного порядка и доведением всех 
частей до совершенства поставит Меня в возможность оправ
дать доверия Монарха, столь лестное мне начальство по
ручившего...

Генерал-Фельдцейхмейстер Михаил»М. П. Романов А. Д . Засядко
Из доклада Генерал-фельдцейхмейстера 
Монарху Александру I:
« Положение Артиллерийского училища.

Предмет оного
§ 1. Артиллерийское училище утверждено для образова

ния искусных артиллерийских офицеров из поступающих в 
оное молодых людей, несколько уж е приуготовленных к ар
тиллерийской службе...».

Резолюция Монарха: «Быть по сему. Александр I 
В Царском Селе 
9 мая 1820 г.»

К- И. Константинов Н. В. Маиевский
Подготовленный талантливым выпускником Михайловско

го артучилища К. И. Константиновым курс лекций «О бое
вых ракетах» был издан во Франции и в России, получив 
у специалистов самую высокую оценку. Австрийская газета 
«Милитер цейтунг» писала об этом труде: «Мы не знаем 
ни одной книги, которая бы обладала всеми качествами со
чинения генерала Константинова. Его книга доказывает, как 
быстро и сильно Россия идет по пути к прогрессу и к разви
тию наук».

К. И. Константинов первым высказал мысль о целесо
образности выделения ракетного оружия в самостоятельный 
род войск.

Ф орм а обмундирования юнкеров училища
Портупей-юнкера, юнкера и фейерверкеры из вольноопре

деляющихся, кои не подают надежды к окончанию наук, 
артиллерийскому офицеру принадлежащих, по тупому поня
тию, малым способностям или несоответственному поведе
нию, таковые выписываются в полевую артиллерию...теми же 
чинами, и в производство не иначе могут поступать, как 
разве по особому одобрению и засвидетельствованию началь
ства в том, что положенный экзамен для полевого артил
лерийского офицера в состоянии уже будут выдержать...

______________ § 25 из «Положения артиллерийского училища».

П Р И К А З  А Р Т И Л Л Е Р И И  ОТ 19 СЕН Т Я БРЯ
1849 г.

«В изъявление признательности к незабвенным заслугам  
по устройству Артиллерии и всех подлежащих ей учрежде
ний покойного Генерал-Фельдцейхмейстера, любезнейшего 
брата нашего, Его Императорского Высочества Великого 
Князя Михаила Павловича, повелеваем: «Артиллерийскому 
училищу, в память своего незабвенного учредителя — назы
ваться впредь Михайловским Артиллерийским училищем; офи
церам оного на эполетах, а воспитанникам на погонах — 
иметь вензель: М под короною.

1-й батарейной батарее лейб-гвардии артиллерийской бри
гады сохранить навсегда название батарейной батареи Его 
Императорского Высочества Великого Князя Михаила Пав
ловича. u -Николаи.»

А. Д . Засядко родился в 1779 г. В десятилетнем возрасте 
был помещен в артиллерийский инженерный кадетский корпус 
и через восемь лет выпущен подпоручиком. Участвовал в по
ходах русских войск под командованием А. В. Суворова, в 
русско-турецкой войне 1807 г., в Отечественной войне 1812 г 
С 1815 г., продолжая службу в артиллерии, начал работать 
над созданием боевых ракет.

А. Д . Засядко добился разрешения на привлечение для 
работы в училище известнейших профессоров и преподава
телей лучших вузов России. В результате этого в училище 
много лет трудились профессора В. А. Анкудович, Н. П. Щег
лов, Д . С. Нечаев, К- И. Арсеньев, Воробьев и др. Они 
внесли большой вклад в дело становления учебного процес
са и разработку курсов лекций по основным дисциплинам. 
Их научные работы получили признание отечественных и за 
рубежных специалистов.

*
«...Засядко со свойственным ему увлечением занялся опы

тами над боевыми ракетами. Он употребил на них собствен
ные деньги, полученные им от продажи небольшого имения 
близ Одессы, доставшегося ему по разделу с братьями. По
лучив удовлетворительные результаты в своих исследовани
ях, Засядко... представил по начальству описание боевых 
ракет, не делая из этого... секрета и не требуя никакого 
вознаграждения. «Слава богу, есть офицеры, которые слу
ж ат из одной чести», — сказал император Александр, узнав 
о поступке Засядко...».

*

В 60—80-е годы XIX в. приобретают мировую извест
ность работы: А. В. Гадолина в области артиллерийской 
технологии, пороходелия, проектирования стволов, теории уп
ругости; К. И. Константинова по созданию и боевому при
менению ракетного оружия; Н. В. Маиевского по баллисти
ке, проектированию артиллерийских орудий, прочностным рас
четам; Л. Н. Шишкова и Н. П. Федорова в области по- 
рохов и ВВ; А. Н. Энгельгардта, как выдающегося конструк
тора артиллерийских систем, и ряда других.

*

Рассчитанные Маиевским и изготовленные по его чер
тежам 60-фунтовые пушки были выставлены на соревнова
ние с двумя другими, одна из которых являлась английской. 
Пушка английского производства разорвалась, сделав 546 
выстрелов. Пушка Баумгардта разорвалась на 790-м выстре
ле. А обе пушки Маиевского выдержали по 1000 выстре
лов, оставаясь невредимыми.

*

В 1857 г. один из популярнейших в Европе француз
ский Артиллерийский журнал писал: «...При геройской за 
щите Севастополя русская артиллерия выказала себя с 
блестящей стороны в боевом отношении, а работы штабс- 
капитана Маиевского... показывают, что русская артиллерия 
не только в боевом, но и в научном отношении находится 
на высоте лучших артиллерий континента...».

*

В 1830 году в России была создана Академия Генераль
ного штаба под именем Военной академии.

В 1855 году по специальному Указу офицерские классы 
военно-специальных учебных заведений преобразовывались в 
Михайловскую артиллерийскую и Николаевскую инженерную  
академии. Действующая Военная академия переименовалась 
в Николаевскую академию Генерального штаба. Таким об
разом, стало три академии. Из них была составлена Им
ператорская военная академия (И В А ). Предназначением Ми
хайловской артиллерийской академии (М АА) было: «приго
товлять для артиллерии офицеров с высшим специальным 
(артиллерийским) образованием».



МАА продолжала осуществлять научное и организацион
ное руководство всей системой подготовки артиллерийских 
офицерских кадров. Начальник МАА в конце 19-го и начале 
20-го вв. был одновременно и главноначальствующим для всех 
артиллерийских училищ.

*

С началом первой мировой войны все учебные занятия в 
МАА были прекращены. Постоянный и переменный состав 
большей частью был направлен в войска и в местные тыловые 
учреждения ГАУ.

*

В феврале 1918 г. МАА возобновила учебные занятия. В 
марте 1919 г. академия была переименована в Артиллерий
скую академию РККА, а в 1925 г. путем соединения ее с Воен
но-инженерной академией была образована Военно-техниче
ская академия РККА. Через год ей было присвоено имя 
Ф. Э. Дзержинского.

Период с 1932 по 1941 годы был периодом бурного раз
вития научной мысли в академии. Ученые академии участ
вовали в создании большого числа артиллерийских систем, 
успешно использовавшихся в годы Великой Отечественной 
войны, в том числе и знаменитых «катюш».

*

В сентябре 1938 г. академия по решению Правительства 
из Ленинграда была переведена в Москву и размещена в 
здании, где и сейчас находится.

1940/41 учебный год академия начала в составе 7 факуль
тетов. 5 мая 1941 года состоялся последний предвоенный вы
пуск 700 слушателей.

*

В первые ж е часы начавшейся Великой Отечественной 
войны академия начала перестраиваться на военный лад. 
Реорганизуется штатная структура, производится досрочный 
выпуск слушателей старших курсов, на фронт отправляют
ся преподаватели и слушатели, создаются боевые подразде
ления и части для участия в боевых действиях на подсту
пах к Москве. Формируется и отправляется на фронт став
шая легендарной 1-я экспериментальная батарея реактив
ных установок под командованием слушателя капитана 
И. А. Флерова. Академия эвакуируется в Самарканд. Под
готовка офицерских кадров продолжается. За  войну их вы
пущено в 2 раза больше, чем за  предшествующие 120 лет. 
Не прекращается научная деятельность академии.

Послевоенное развитие академии связано с изучением и 
обобщением ценнейшего опыта прошедшей войны и широ
ким его внедрением в учебно-воспитательный процесс.

*

В первые послевоенные годы в академии произошли су
щественные организационные перестройки: расширился на
бор слушателей на командные факультеты и факультет во
оружения; на факультете реактивного вооружения введена 
новая специальность — приборы управления реактивными 
снарядами и др. Штатная численность слушательского со
става практически удвоилась. Увеличились сроки обучения. 
Заметно расширены общетехнические и общенаучные цик
лы. Программа математики пополнилась новыми разделами, 
практически заново перестраивался курс физики и т.д.

*  ,

В начале 50-х годов был решен ряд весьма актуаль
ных задач в области реактивного вооружения под руковод
ством П. Н. Кулешова, профессоров Ф. И. Франкля и Д . А. По- 
горелова.

БОЕВО Й  П О Д В И Г  Д З Е Р Ж И Н Ц Е В

Иван Андреевич  
Ф Л Е Р О В ,

к ап и та н , 
с л у ш а т е л ь  А рт. а к а 

д ем и и  им. Ф . Э. Д з е р 
ж и н с к о го  1941 г., 

у ч а ст н и к  В ел и ко й  О т е 
ч ествен н ой  войны , п о 
гиб в о к т я б р е  1941 г.

В эти годы резко возросло число слушателей на факуль
тете реактивного вооружения, увеличилось количество спе
циальностей, что потребовало создания новых кафедр.

Опыт войны показал, что сложившаяся в предвоенные 
годы четкая система обучения и воспитания выдержала про
верку в огне величайших сражений.

В этой войне воспитанники академии с честью и достоин
ством решали сложные задачи артиллерийского обеспечения 
боевых действий советских войск на фронтах, ковали по
беду в тылу, активно участвовали в организации всенарод
ного отпора гитлеровским захватчикам. Многие из них от
дали свои жизни во имя Отечества. Их подвиги помнят, 
ими гордятся, у них учатся любить Родину и защищать 
ее мужественно и умело все новые и новые поколения слу
шателей.

За годы войны 66 питомцам академии присвоено зва
ние Героя Советского Союза, 12500 воспитанников акаде
мии были награждены орденами и медалями.

В академии долгие годы трудились и продолжают пло
дотворно трудиться многие офицеры и генералы, прапор
щики и служащие, с боями прошедшие по фронтовым до
рогам Великой Отечественной войны.

В летописи героических свершений воспитанников академии 
на фронтах Великой Отечественной войны особое место зан и 
маю т действия 1-й экспериментальной батареи реактивных 
установок, созданной по указанию  Верховного Главнокоман
дования в первые дни войны. Задание на формирование 
батареи было получено 28 июня 1941 г. В течение трех 
суток был подобран личный состав. На командные должности 
в батарее были назначены слуш атели академии капитан 
И. А. Флеров (командир батареи) и лейтенанты К. К. Се
риков, П. К- ВиТряков, И- Ф. Костюков, Н. А. М алышкин, 
М. И. Науменко, М. И. Подгорнов.

Главной задачей батареи было испытание в боевых усло
виях опытных образцов боевых машин реактивной артиллерии 
с целью решения вопроса о принятии на вооружение уста
новок БМ -13 и развертывании их массового производства.

14 июля батарея дала  первый ракетный залп по ф аш ист
ским войскам в районе станции О рш а. Это был залп, открывший 
первую страницу героических дел гвардейских минометных 
частей (Г М Ч ). Б атар ея  И. А. Ф лерова отваж но сраж алась 
в тяж елы х оборонительных боях в составе Западного фронта.

В октябре 1941 г. батарея вместе с частью войск фронта 
оказалась в окружении. Несколько суток она прош ла по 
тылам врага, но в ночь на 7 октября попала в засаду. Командир 
батареи  капитан И. А. Ф леров подорвал пусковые установки 
и сам погиб, не дав  врагу захватить секретное оружие. На 
месте подвига и в Орш е установлены памятники воинам 
1-й экспериментальной реактивной батареи ГМЧ.

По результатам испытаний нового оружия (реактивных 
снарядов) в боевых условиях Великой Отечественной войны 
Государственный комитет обороны принял решение о массо
вом развертывании новых ракетных формирований — гвар
дейских минометных частей (ГМ Ч ). Большая часть команд
ного состава высшего и среднего звеньев управления ком
плектовалась из числа выпускников академии.

Качественно новый этап в работе академии наступил пос
ле войны. Особое развитие получили реактивное оружие и 
способы его боевого применения.

В сентябре 1945 года в академии создаются факультет 
и кафедра реактивного вооружения.

*

С 1946 года начали создаваться крупные войсковые фор
мирования, вооруженные дальнобойными ракетами, а со вто
рой половины 50-х годов — межконтинентальными ракетами.

17 декабря 1959 года было принято решение о созда
нии нового вида Вооруженных Сил страны — РВСН. В их 
состав была передана и Артиллерийская инженерная акаде
мия имени Ф. Э. Дзержинского. В академии началась ко
ренная перестройка организационной структуры, учебного 
процесса и учебно-материальной базы.

На академию возлагались задачи: подготовка кадров для 
РВСН, теоретическая разработка основных проблем созда
ния вооружения и боевой техники и их боевого применения 
и подготовка научно-педагогических кадров.

*

Поступление на вооружение новых ракетных комплексов 
и средств управления обусловливало необходимость внесе
ния существенных изменений в структуру учебных планов 
и программ по подготовке офицерских кадров, в создание 
учебно-материальной базы, тематику научных исследований.

С 1967/68 учебного года в академии стали готовить офи
церские кадры с высшим военным образованием и с выс
шим военно-специальным образованием.

*

Военная реформа, принятие Закона Российской Федера
ции «Об образовании», введение многоуровневой структуры 
высшего образования требуют решения ряда сложных проб
лем преобразования высшей военной школы. Академия вклю
чилась в их решение.



А К А ДЕМ И Я  — УЧЕБНЫЙ И НАУЧНО
М ЕТ О Д И Ч ЕС К И Й  ЦЕНТР

В П Е Р Е Д И  — БОЛЬШ АЯ РАБОТА

Владимир Аршалуйсович 
Ч О Б А Н Я Н,
генерал-майор, 

зам . нач. академии 
по УНР, 

доктор технических наук, 
профессор

Академия как  учебный и 
научно-методический центр 
реш ает три основные задачи: 
подготовка командных и ин

женерных офицерских кадров, разработка способов боевого 
применения войск и вооружения с участием в его совершен
ствовании и подготовка научно-педагогических кадров.

Гарантией успешного решения этих задач, на мой взгляд, 
является, прежде всего, наличие в академии мощного научно
педагогического коллектива, по своему профессиональному 
потенциалу не уступаю щ его коллективам ведущих вузов стра
ны. В академии работаю т 85 докторов наук и профессоров, 
более 550 -кандидатов наук и доцентов.

В коллективе 40 заслуж енны х деятелей науки и техники, 
7 лауреатов Государственной и других премий Российской 
Ф едерации. Как показы вает практика, высококвалифициро
ванный состав педагогов и ученых обеспечивает полноцен
ную подготовку офицерских кадров не только для РВСН, 
но и для  других видов ВС РФ, родов войск, КБ, НИИ, 
управлений МО РФ  и др.

Что касается научных разработок и исследований, то они 
в основе своей носят фундаментальный характер и исполь
зую тся не только в Вооруженных Силах, но и в невоен
ных сферах.

Академические научно-педагогические школы, слож ив
ш иеся в течение десятков лет, ведут исследования по цело
му ряду магистральных направлений. В области фундамен
тальны х разработок доминируют цели, связанные с исследо
ванием и внедрением в практику систем искусственного ин
теллекта и новых информационных технологий.

В области прикладных исследований основные усилия на
правлены на решение проблем обеспечения национальной без
опасности, обоснования перспектив развития вооружения, 
форм и способов его применения, улучшение и оптимизацию 
эксплуатационной работы в подразделениях и частях РВСН.

К ак учебно-научный центр, академия имеет 7 ф акульте
тов, более 40 кафедр, около 70 научных подразделений и 
учебных лабораторий, а такж е соответствующую учебно-ма
териальную  базу (аудитории, специальные классы, учебные 
командные пункты, залы  ЭВМ  и д р .) . П равда , помещений 
в академии недостаточно.

Больш ое значение в материально-техническом обеспече
нии учебного процесса и научной работы имеет загородный 
учебный центр (З У Ц ), где имеются 13 учебных корпусов с 
70-ю специальными классами, учебно-стартовая позиция, 
учебные площ адки (городки) различного назначения, стрель
бищ е, ш турмовая полоса и т. д. Главное, здесь есть возм ож 
ность проводить занятия по изучению крупногабаритной тех
ники, отрабаты вать действия с нею в составе боевых расчетов, 
действия мелких подразделений в общевойсковом бою и т. д. 
Несмотря на это, мы мечтаем о значительном расширении 
ЗУ Ц , создании межвузовского центра практической подготов
ки обучаемого контингента. В структурно-организационном 
отношении ЗУ Ц , на наш взгляд , долж ен иметь статус учеб
ного соединения.

Академия поддерж ивает тесные связи с рядом научных 
организаций и учреждений страны. Наши научно-педагогиче
ские школы имеют прочные деловые отношения с Россий
ской и отраслевыми академиями наук, специализированны 
ми организациями промышленности.

В последнее время авторитет академии вышел за  рамки 
страны. Военные делегации США, Германии, Ф ранции, Ки
т ая  и других стран с интересом изучали опыт организации 
учебно-воспитательной работы и научно-исследовательского 
процесса. В ы сказы валась заинтересованность в контактах и 
содружестве.

В настоящ ее время подготовка офицерских кадров в а к а 
демии ведется по двум направлениям — с высшим военно
специальным и высшим военным образованием. По каж дому 
из направлений специализация достигает 30 видов.

Будущ ее академии мы видим в необходимости интегра
ции в многоуровневую структуру высшей школы Российской 
Ф едерации с сохранением практики подготовки офицерских 
кадров с высшим военным образованием по широкому спектру 
специальностей.

Свое 175-летие академия отмечает в условиях начала 
серьезной перестройки учебного процесса в рамках военной 
реформы. Впереди — больш ая работа.

Учебный процесс в академии 
осуществляется с учетом необхо
димости реализации мероприя
тий реформы высшей школы, пе
рехода к подготовке специали
стов в соответствии с государ
ственными образовательными стан
дартами ...

*
На смену экстенсивному эта

пу идет этап интенсификации и 
активизации обучения на основе 
широкой компьютеризации и ин
форматизации.

В последние годы в академии уделяется большое внимание 
изучению и внедрению в учебный процесс передового опыта 
боевой подготовки войск, проведению разработок новых ква
лификационных требований по всем специальностям и спе
циализациям.

*
Широкое внедрение в учебный процесс получили такие 

активные формы обучения, как деловые игры и учения, за 
четы и экзамены на основе комплексных квалификационных 
заданий, выполнения рефератов, учебных научных исследо
ваний и др.

Академия по праву гордится своими лучшими методиста
ми. Это — профессора С. М. Бармас, В. В. Блаженков, Е. Б. Вол
ков, А. А. Ларин, В. К. Максимов, А. В. Поцелуев, полковники
B. А. Дувакин, В. И. Загарских, В. П. Карулин, В. В. Маль
цев, А. С. Мураделя, Г. Н. Разоренов, Ю. И. Смагин, В. Д . Лы- 
сов, Л. Н. Уваров, Ю. В. Шакин, В. С. Гусев, А. А. Мордовии,
C. А. Гусев, доценты В. И. Арсентьев, В. А. Гудзовский,
В. А. Кузьмин, А. И. Львов, В. И. Цуцуран, В. Д. Шувалов, 
Г. К. Шупейко, Ю. К. Юмашев.

Фундаментальные и прикладные научные исследования со
ставляют теоретическую и методическую основу совершен
ствования ракетного оружия, форм и способов его примене
ния, подготовки высококвалифицированных командно-инже
нерных кадров и нового поколения ученых-ракетчиков.

*

Традиционно в академии ведется большая работа по ока
занию практической помощи в разработке руководящих до
кументов, внедрению научных результатов в войсках

В 1981 году в академии была открыта подготовка ин- 
женеров-исследователей с высшим военным образованием. 
Особое значение в деятельности академии приобретают про
ведение научных исследований по перспективным направле
ниям развития вооружения и военной техники, обобщение 
опыта войск.

*
Всего за  35 лет нахождения академии в составе РВСН 

в ее специализированных советах защищено 215 докторских 
и около 2100 кандидатских диссертаций.

Академия была и остается научно-методическим центром 
вузов РВСН. Здесь проводятся межвузовские научно-методи
ческие конференции с участием представителей войск, цент
рального аппарата и научно-исследовательских учреждений.

*
На базе проводимой реформы происходят значительные 

изменения в содержании, методах и средствах обучения...

Задолго до создания в нашей стра
не ракет большой дальности академия 
неизменно занимала авангардные по
зиции как в решении важных проблем 
отечественного ракетостроения, разви
тия теории и практики боевого приме
нения ракет, так и в подготовке высоко
квалифицированных кадров офицеров- 
ракетчиков. В последующем эта дея
тельность обеспечила быстрый и без
болезненный переход академии пол
ностью на ракетную тематику.

Среди ведущих преподавателей и ученых в настоящее 
время в академии трудятся Герой Советского Союза док
тор военных наук, профессор В. В. Бутылкин, Герой Со
циалистического Труда профессор И. В. Мещеряков, Герой 
Социалистического Труда доктор технических наук, профес
сор Е. Б. Волков, доктора технических наук, профессора 
Б. И. Назаров, Н. В. Петрухин, Е. А. Кавешников, А. В. По
целуев, А. А. Любомудров, С. М. Бармас, Б. И. Глазов, 
Е. А. Дроздов, В. Н, Захаров, Н. В. Мещеряков, А. В. Ко- 
лотилов, А. А. Ларин, А. Н. Мартьянов, А. М. Панюков, 
Д . А. Погорелое, Е. И. Рыбкин, Б. И. Стрельченко.



ПО В Ы Ш А Т Ь РО Л Ь  
В О С П И Т А Т Е Л Ь Н О Й  РАБОТЫ

Анатолий Семенович  
С Е Л Ю Н И Н ,
полковник, 

зам . нач. академии 
по воспитательной работе

В наши дни воспитатель
ная р абота  среди слуш ателей 
и курсантов академии приоб
ретает особое значение. Обус
ловлено это изменениями во 
всех сферах жизни общ ества 
и, прежде всего, в духовной. 

Д ем онтаж  старой системы ценностей создал духовный вакуум, 
который заполняется антисоциальной «чернухой». Обесцени
ваю тся идеи патриотизма, верности воинскому долгу, сам о
отверж енного служ ения Отечеству. Это способно исказить 
жизненные ориентации, особенно молодых курсантов, буду
щих командиров, инженеров. Остро встают вопросы, каким 
быть содерж анию  процесса воспитания, как надо воспиты
вать, кто долж ен воспитывать. Сейчас высказываю тся р аз
ные мнения относительно предмета воспитания личного со
става. На наш взгляд , наиболее правильно он определен 
в приказе Министра обороны Российской Ф едерации о со
верш енствовании системы воспитательной работы в Воору
женных Силах. Это — российский государственный патрио
тизм, верность воинскому долгу, готовность защ ищ ать инте
ресы России.

Учитывая специфику военно-учебного заведения, основ
ные усилия мы, направляем  на внедрение воспитательных 
элементов непосредственно в учебный процесс. Существенное 
значение для формирования общей культуры слуш ателей и 
курсантов имеет введение учебной дисциплины «К ультуро
логия», которая включает теорию и историю культуры, ре
лигиоведение, историю науки и техники, основы личностной

культуры и культуры взаимоотношений военнослужащих. Д ля 
курсантов 1 и II курсов факультативно работает университет 
культуры. Там изучается история изобразительных искусств, 
музыки, православной христианской культуры.

В ходе подготовки к празднованию  50-летия Победы и 
175-летия академии активизировалось военно-патриотическое 
воспитание личного состава. Больш ую помощь в этом нам 
оказы вает Совет ветеранов академии. Правилом стало регу
лярное проведение встреч, тематических вечеров с участием 
ракетчиков различных поколений, участников Великой О те
чественной войны. Ш ироко отмечаю тся Дни воинской славы.' 
Больш ое воспитательное значение имеет вовлечение слуш а
телей и курсантов в военно-историческую работу. На каф ед
ре отечественной и военной истории под руководством до
цента В. И. Углова, к примеру, больш ая группа курсантов 
пятого курса весной этого года выполняла курсовое проек
тирование на основе м атериалов из фондов различных цент
ральных архивов. Б лагодаря этому были открыты новые, р а 
нее неизвестные страницы истории М ихайловской академии.

В последнее время обогатилось содерж ание проводимых 
воспитательных мероприятий, появились новые их формы, 
расш ирились связи с общественными организациями, с Рус
ской П равославной Церковью. Улучш илась организация куль
турно-досуговой работы. В выходные дни для курсантов ор
ганизую тся бесплатные посещения спектаклей в театрах го
рода, экскурсии в музеи, на выставки. Зам етно ож ивилась 
худож ественная самодеятельность курсантов. Регулярными 
стали выставки самодеятельных художников академии.

Есть, однако, ряд проблем, которые снижаю т эф фектив
ность и результативность наших усилий. В их числе — от
сутствие заместителей по воспитательной работе на ф акуль
тетах, в то время как в военных училищах они есть. И з-за 
недостаточного финансирования беден арсенал технических 
средств воспитания. На морально-психологическое состояние 
военнослужащ их отрицательно влияют задерж ки  денежного 
довольствия, бездействие ряда статей Закона-Российской Ф е
дерации «О статусе военнослужащих», нехватка ж илья.

Несмотря на трудности личный состав с большим подъемом 
встречает 175-летие родной академии, готов и далее успешно 
реш ать ответственные задачи  по подготовке высококвалифи
цированных офицерских кадров.

КАК Д Е Л А ,  « Д З Е Р Ж И Н Ц Ы » ?

Слуш атель 
Юрий Гавриленко,

подполковник

Учусь на последнем курсе 
командного факультета. По
ступал в академию  в 1993 го
ду с должности командира 
группы, которой командовал 
пять лет. А до этого окончил 
Ростовское училище и прошел 
должности старш его инжене
ра и начальника отделения.

Учусь нормально, без троек. Четверок — одна—две. 
Учебная программа — мощ ная. П реподаватели сильные. Хо
рошие методисты, знаю щ ие свое дело. Мне нравится их тре
бовательность и принципиальность. Особенно по кафедрам 1, 
2, 3. С большим удовлетворением изучаю общественные нау
ки — политологию, социологию, философию — все в совре
менном изложении. Интересно. Специальные дисциплины — 
само собой. В общем для  будущей командирской учебы все 
пригодится.

Ж аль , что раньш е не поступил в академию  — ведь годы 
идут...

С л у ш а т е л ь  
О лег Смольников,

к а п и т а н

Поступал в академию  с 
должности инженера отделе
ния на «Байконуре» (6 лет 
«запускал» космонавтов).
«Байконур» выбрал сам после 
«М ожайки» (с золотой ме
дал ью ). В «Д зерж инку» по
шел для  повышения общ еоб
разовательной подготовки, 
особенно в области математики. Учусь с увлечением — люблю 
математику во всех ее проявлениях.

Вообще мне повезло — попал туда, куда хотел. А это 
очень важ но при выборе профессии. Академическая програм
ма мне нравится, хотя расчет времени по некоторым дисцип
линам я бы подкорректировал. Иногда бывает ж аль  тратить 
время на менее любимые мною предметы. Но в принципе 
времени на учебу хватает, хотя и приходится прихватывать 
его из «личных» запасов. Ведь, прослуш ав лекцию, очень 
полезно поработать сам остоятельна Так советует нам Виктор 
Николаевич Зах ар о в  — мой руководитель по диплому. С о
вет дельный — я убедился в этом. Ж иву с семьей (ж ена и 
дочурка) в комнате от академии. На днях были в «Л ейко
ме» — смотрели К араченцова. Здорово!

В О Б Щ Е М  СТРОЮ

Семен Михайлович  
Б А Р М А С,

генерал-майор 
в отставке, 

председатель совета 
ветеранов академии, 

доктор военных наук, 
профессор, 

заслуженный деятель 
науки РФ, 

участник Великой 
Отечественной войны

В ветеранской организации академии около 500 человек. 
И з них основная часть — это профессорско-преподаватель
ский состав и научные сотрудники, а такж е инженерно-тех
нические работники учебных и научных лабораторий. Среди 
ветеранов академии 38 академиков и членов-корреспонден- 
тов различных академий, 26 заслуж енны х Деятелей науки 
РФ , 28 почетных профессоров академии, около 200 докто
ров и кандидатов наук. Все они успешно трудятся на ка
федрах, в лабораториях, отделах и служ бах, участвуют в 
решении общ ей задачи  академии — подготовке офицерских 
кадров для РВ С Н  и других видов Вооруженных Сил.

Особым уважением в академии пользуются ветераны, р а 
ботаю щ ие в ней многие десятки лет. Так, более 40 лет р а 
ботаю т в академии около 80 человек. Среди них Е. Б. В ол
ков, А. М. Горячев, В. В. Трофимов, М. В. Богдан, Е. Д . Д у 
бинина, П. П. М окина, Р. И. Косырева, Н. П. Козловская,
В. А. Ш ибаева и др. Эти люди всю свою сознательную 
ж изнь посвятили родной академии и приумножению ее слав 
ных традиций.

Основными направлениями работы ветеранской органи- 
!ации являю тся военно-патриотическое воспитание курсан
тов, слуш ателей, молодого поколения профессорско-препода
вательского состава на боевых и трудовых традициях Во
оруженных Сил и академии, распространение передового опы
та работы видных ученых, лучших методистов, изобретате
лей и рационализаторов. Много внимания уделяется подго
товке. к изданию и изданию воспоминаний о лю дях акаде
мии, вложивш их большой вклад в приумножение ее слав
ных традиций. Значительное место в работе организации з а 
нимают вопросы социального порядка.

Ветераны академии, имея за  своими плечами большой 
жизненный и трудовой опыт, закалку, многолетний стаж  пе
дагогической и научной работы, всегда могут быть полез
ны молодым лю дям, вступающим на путь учебной и науч
ной деятельности. Д оброе слово ветерана, его квалиф ици
рованный профессиональный совет молодому коллеге, участ
ливое отношение к его проблемам способствуют созданию 
и поддерж анию  в коллективе здорового климата взаим оува
жения и доброжелательности.

Мы с удовлетворением отмечаем исключительно уваж и
тельное отношение к ветеранам со стороны руководства и 
всего личного состава подразделений и академии в целом.

В етеранская организация является коллективным членом 
Сою за ветеранов-ракетчиков и работает в тесном контакте 
с командованием академии, ветеранскими организациями го
рода Москвы и Российской Ф едерации.

Ветераны академии встречают славный 175-летний юби
лей с высокими показателями в учебной, научной и воспи
тательной работе во славу нашей великой Отчизны.

Курсант 
А лександр  Селиванов,

сержант

В академию поступил пос
ле  десятилетки с золотой ме
далью .

М ечтал учиться в Д непро
петровском университете, но 
так  получилось, что переду
м ал и попал сюда. Не жалею . 
Учусь на пятом курсе второ
го факультета с большим ж е

ланием. Знания в академии даю т серьезные. Я больше всего 
лю блю математику, хотя и другие дисциплины для меня ин
тересны. Но м атематика лучше.

Сейчас я серж ант, командир отделения.
Перезимую и, видимо, стану младшим лейтенантом. А че

рез год обещ аю т звание лейтенанта. Ж д ать  осталось не
много. Н ачал работать над дипломом.

Спортом занимаюсь. И граю  в волейбол.
С родителями перезваниваемся. Во время каникул на

вещ аю  их. Они ж ивут в Днепропетровске.
В город хожу. Увольнительной мне не надо — ведь я на 

пятом курсе.
З ад авал  вопросы 

В. Ксенин

М У ЗЕ Й

Здесь собраны уникальные до
кументы и реликвии о развитии 
вооружения — от кремневых пи
щалей до ракет.

Здесь читаются лекции и дают
ся консультации по военно-исто
рической тематике.

Здесь можно узнать биографи
ческие данные многих выпускни
ков академии за весь период ее 
истории.

Здесь слушатели и преподава
тели принимают участие в науч
но-исследовательской работе по 
тематике музея.

Здесь работает большой энту
зиаст и знаток музейного дела — 
начальник музея полковник в от
ставке, доцент Валентин Ивано
вич Углов.

Б И Б Л И О Т Е К А

В обесйечении учебного про
цесса особое место занимают 
научно-техническая и фундамен
тальная библиотеки, в которых 
около миллиона томов по раз
ным отраслям знаний. Имеются 
два больших читальных зала и 
кабинеты научной информации. 
Они обеспечены учебной, спра
вочной и информационной лите
ратурой, журналами и газетами.

И З Д А Т Е Л Ь С К О -П О Л И Г Р А Ф И Ч Е С К И Й  
К О М П Л Е К С

Трудно переоценить роль Из
дательско-полиграфического ком
плекса академии в обеспечении 
учебного процесса, научно-мето
дической деятельности, работы 
академических служб и т. д. К 
юбилею академии И П К выпустил 
серию книг и брошюр, авторами 
которых выступили Ю. И. Плот
ников, А. А. Буреев, В. И. Углов, 
А. С. Мудрагеля, В. Г. Михай
ловский, Н. Я. Лысухин, М. Д. Ар
тамонов, Е. Б. Волков, Н. К- Его
ров, А. А. Любомудров, А. В. По
целуев, Е. М. Сушкевич и др.
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С Д Н Е М  Р О Ж Д Е Н И Я ,  ДОРОГАЯ ALMA MATER!

ОТНОСИТЬСЯ К Д Е Л У  ВС ЕГД А  
С Е Р Ь Е З Н О ,  СО ВСЕЙ Д У Ш О Й

Павел Николаевич  
К У Л Е Ш О В ,

м арш ал  артиллерии , 
Герой С оциалистиче

ского Труда, 
почетный академик РАН

Вып. 1938 г.

Артиллерийскую академию 
имени Ф. Э. Д зерж инского я 
окончил в 1938 году, проучив
шись в ней 5 лет. Через два 
года с должности помощника 
начальника отдела ш таба а р 

тиллерии СА меня направили на учебу в Академию Гене
рального ш таба. Окончив ее в начале войны, я по приказу 
командования сформировал фронтовую оперативную группу 
гвардейских минометных частей (ГМ Ч) и во главе ее от
правился на С еверо-Западны й фронт. Там началась моя фрон
товая  биография. В боях по прорыву блокады Л енинграда 
под Мгой я был тяж ело ранен. Врачам удалось меня спасти. 
Кроме профессионального таланта  хирурга Вишневского, ви
димо, помогли и мои постоянные, с юных лет, занятия мно
гими видами спорта — от гимнастики до планеризма.

По выздоровлении был назначен заместителем командую
щ его ГМЧ, а затем  заместителем начальника ш таба артил
лерии СА. После войны я был вызван в Ц К  партии и по
лучил задание — организовать подготовку офицерских кад 
ров для нового вида вооружения — ракетного. Меня на
значили начальником еще не сущ ествовавш его 6-го специ
ального ракетного факультета Академии имени Ф. Э. Д зер 
жинского.

С большим напряж ением, в сложных условиях трудил
ся хорошо слаж енны й коллектив, и нам удалось сформиро
вать факультет, укомплектовать его преподавателями и слу
ш ателям и, создать необходимую материальную  базу  и на
ладить учебный процесс. Через некоторое время первые спе
циалисты офицеры-ракетчики пошли в войска.

В начале 50-х годов меня снова вызвали в Ц К  и по
ручили создать, а затем  и возглавить полигон ПВО страны 
с подчинением его Совмину СССР. Полигон нужен был для 
испытаний зенитных ракетных комплексов, поступающих на 
вооружение.

Д овелось мне заним аться и организационными вопроса
ми — создавать специальные структуры управления систе
мой ПВО и командовать одной из них.

Некоторый период я был заместителем Главнокомандую 
щ его войсками ПВО страны. В 1965 году я снова взялся 
за  новое дело —  меня направили начальником ГРАУ. Это 
очень большое и трудное хозяйство. Но очень важ ное и 
дл я  Вооруженных Сил, и для страны в целом. Говорят, 
что во время войны рабочий кабинет моего предш ествен
ника на этой долж ности м арш ала артиллерии Н. Д. Яков
лева находился рядом с кабинетом Сталина. В общем, я 
18 с половиной лет возглавлял Главное ракетно-артилле
рийское управление МО СССР. Это была моя последняя 
больш ая работа.

В 1967 году мне было присвоено звание м арш ала а р 
тиллерии, а в 1978-м — Героя Социалистического Труда.

Бегло перечисляя лиш ь основные направления моей слу
жебной деятельности, я хотел обратить внимание на их разно
сторонность, различие в их масш табах, специализации, зн а
чимости и т. д. Очевидно, что быть специалистом по обра
зованию  и опыту работы по всем направлениям невозможно. 
Я считаю, что для меня в склады вавш ихся условиях един
ственным спасением было то, что я имел довольно прилич
ную общую инженерно-техническую, теоретическую и науч
ную подготовку, позволявш ую мне правильно ориентировать
ся в сложных условиях каж дого нового для меня дела. А 
эти качества в виде знаний мне дал а  моя родная «Дзер- 
ж инка». З а  это я ей бесконечно благодарен и, прежде всего, 
тем, кто меня учил и воспитывал: А. Ф. Головину, И. П. Граве, 
Н. Ф. Д роздову, П. А. Гельвиху, Д. А. Вентцелю, А. М. Ш а
пиро и многим-многим другим. Это были необыкновенные 
педагоги и ученые. Я обязан им и всей академии своим 
ростом и совершенствованием как командир, организатор, 
специалист. В назидание молодым хочу поделиться своим 
опытом отношения к делу. Где бы я ни работал, какое бы 
мне новое дело ни поручали, я всегда относился к нему 
серьезно, со всей душой, искренне отдавая ему все свои 
знания, опыт, и беззаветно, увлеченно трудился. Когда я 
учился, я старался, как  губка, впитывать все то, что мне 
давали  — ведь знания бесценны. ,

Всем курсантам и слуш ателям я хочу пож елать усид
чивости, напористости в учебе, любви к науке и всегда блюсти 
честь офицера. Это в совокупности составляет основу ин
теллигентности военного человека.

Я поздравляю  весь личный состав академии с юбилеем — 
ее 175-летием. Ж елаю  успехов в учебе и служ бе, а такж е 

. доброго здоровья и благополучия в жизни.

Б Е З  ЗН А Н И Я  ТЕХНИКИ  
РАБОТАТЬ Н Е В О З М О Ж Н О

Константин Васильевич  
Г Е Р Ч И К ,

генерал-полковник 
в отставке, 

кандидат военных наук

Вып. 1950 г.

В Артиллерийскую акаде
мию им. Ф. Э. Д зерж инского 
я поступил в 1945 году с 
долж ности начальника ш та
ба пушечной артиллерийской 
бригады. Об академии я меч- ' 
тал еще во время войны. Л егко представить, с каким рвением 
я взялся за  учебу. Учился старательно. Стал даж е сталин
ским стипендиатом.

Учили нас высокоавторитетные среди артиллеристов пре
подаватели, хорошо знавш ие свое дело. Д л я  меня незабы вае
мы имена В. Г. Д ьяконова, З авьялова, Коноплева, С. А. П ри
ходько, Хайтина и др. А имена А. А. Б лагонравова, А. А. Сив- 
кова, В. И. Хохлова и других видных ученых навсегда вошли 
в историю отечественной артиллерии.

Естественно, я, как и все мои однокашники, гордился 
тем, что учился в академии с богатой историей, традициями, 
с замечательны м коллективом педагогов и ученых. Видимо 
поэтому по окончании учебы не смог отказаться от предло
ж ения командования поработать преподавателем в академии, 
хотя меня всегда тянуло в войска.

В последующем, будучи командиром ракетной бригады, 
начальником полигона «Байконур», командующим ракетной 
армией, я постоянно испытывал чувство благодарности а к а 
демии за  полученное образование. Д а  и поводов для этого 
было немало. Помню 1954 год. Мне, командиру формируемой 
ракетной бригады , марш ал артиллерии М. И. Неделин поста
вил задачу  — получить новый ракетный комплекс, изу
чить его с личным составом и через три месяца всеми диви
зионами на полигоне провести учебно-боевые пуски.

Не буду рассказы вать, чего это стоило командиру и всему 
личному составу бригады. Работали день и ночь. Вот когда 
мне лично пригодились и теоретические, и практические зн а 
ния, полученные в академии! З ад ача  была выполнена — все 
три дивизиона «отстрелялись» на «хорошо». Д а ж е  мое 
непосредственное начальство усомнилось в таком высоком 
результате.

Нигде я не испытывал такой потребности в специальных 
инженерно-технических знаниях, как при работе на возглав
ляемом мною полигоне — космодроме «Байконур».

Этот крупнейший научно-испытательный, исследователь
ский и учебный центр постоянно требовал от руководителей 
всех звеньев неослабного внимания при работе с техникой, 
оперативного вмеш ательства в сложных ситуациях, а неред
ко и принятия экстренных решений. Без отличного знания 
техники, ее понимания, при недостаточной теоретической под
готовке успешно работать было невозможно.

Мне довелось заним аться организацией Ц ентрального 
командного пункта РВС Н , созданием автоматизированной си
стемы управления войсками, общ аться с разработчиками ап 
паратуры , конструкторами — все это требовало широких тео
ретических знаний и разносторонней практики. А поэтому 
полученные в академии знания постоянно приходилось по
полнять, следя за  новыми достижениями в науке и технике.

Короче говоря, где бы мне ни приходилось служить, в 
результатах моей работы всегда был вклад и нашей «Дзер- 
жинки».

Сейчас академ ия отмечает большую дату  — свое 175-ле
тие. Я поздравляю  весь коллектив академии с юбилеем и 
ж елаю  новых успехов в научно-учебной работе, подготовке 
кадров для Ракетных войск и других видов Вооруженных 
Сил.

УЧИЛСЯ С Б О Л Ь Ш И М  Ж Е Л А Н И Е М  
И В Д О Х Н О В Е Н И Е М

Евгений А ндреевич  
Е В С Т И Г Н Е Е В ,

генерал-лейтенант 
в отставке, 

кандидат военных наук, 
профессор Академии 

военных наук, 
лауреат Государ
ственной премии

Вып. 1951 г.

Почти полвека прошло, как я начал учебу в дорогой и 
желанной мне «Дзержинке».

Поступил я в нее, вернувшись с фронта начальником 
ш таба артиллерийской бригады, а до этого воевал команди
ром батареи, дивизиона, полка. Учился с большим желанием, 
с ж адностью  к знаниям, вдохновенно.

П ять лет упорной и напряж енной учебы многое мне дали 
для последующей многолетней и, думаю, небезуспешной служ 
бы. Больш ая заслуга в этом моих учителей — преподава
телей и ученых Г. И. Блинова, В. Д . Грендаля, С. М. Тарга, 
Л . А. Тумаркина и др.

Хочу остановиться лиш ь на одном, но, на мой взгляд, 
важном вопросе.

В процессе учебы мне, да  и некоторым другим слуш ате
лям  казалось, что учебная программа на нашем, командном 
факультете больше расоиитана на подготовку не командиров, 
а инженеров, конструкторов, работников Н И И  и т. д.

Но прошло некоторое время и я, окончив ещ е и Академию 
Генерального ш таба, получил назначение на ответственную 
долж ность в начавш ие ф ормироваться Ракетные войска стра
тегического назначения. Вот здесь я и вспомнил «Дзерж ин- 
ку» — без глубокой инженерной и теоретической подготовки 
трудновато пришлось бы мне при изучении новой для меня 
ракетной техники.

Ещ е больш е академический багаж  теоретических знаний 
пригодился мне при разработке и создании радиоэлектронных 
и других средств управления и связи, их внедрении в систему 
централизованного управления войсками, а такж е при созда
нии центрального и других специальных командных пунктов 
Генерального ш таба. Эти задачи мне приходилось решать 
в долж ностях начальника ЦКП , начальника управления, а 
затем начальника Главного управления ГШ ВС с функциями 
боевого управления Вооруженными Силами.

Очевидно, что без прочной технической и теоретической 
базы  мне трудно было бы, а нередко .и невозможно, осваивать 
сложную^ технику, активно участвовать в разработке радио
электронных средств управления и связи, организации уп
равления войсками. Все это я говорю в назидание тем, кто 
недооценивает важ ность высокой технической и теоретической 
подготовки командира.

Я поздравляю  весь личный состав Академии имени 
Ф . Э. Д зерж инского с ее 175-летием и ж елаю  успехов в подго
товке высококвалифицированных специалистов для наших 
Вооруженных Сил. Всем ж елаю  успехов в учебе и службе, 
крепкого здоровья, благополучия и счастья в жизни.

К О М А Н Д И Р -Р А К Е Т Ч И К  
Д О Л Ж Е Н  БЫТЬ И Н Ж Е Н Е Р О М

Александр Сергеевич  
М А Т Р Е Н И Н ,
генерал-лейтенант 

в отставке,
Герой С оциалистиче

ского Труда, 
лауреат Ленинской и 

Государственной премий, 
академик Российской 

космической академии 
им. К. Э. Циолковского

Вып. 1955 г.

Войну я закончил двадцатилетним лейтенантом — полко
вым оружейником с твердым намерением поступить учиться 
и непременно в Артиллерийскую академию. Эту мечту мне 
удалось осущ ествить лиш ь после четырехлетней службы в 
южных районах среднеазиатских республик.

В 1949 году в ТуркВО из 52 офицеров, ж елавш их посту
пить в Академию им. Ф. Э. Дзерж инского, окружные отбо
рочные экзамены вы держ али лиш ь 12, из которых вступи
тельные экзамены в Москве сдали двое. Одним из них был я.

Хотелось учиться на ф акультете вооружения, но меня опре
делили на ракетный факультет. Учился я хорошо, без «троек». 
Дипломный проект «М еж континентальная баллистическая р а 
кета с дальностью  10 тыс. км» (таких тогда ещ е не было) вы
полнил добротно.

З аб егая  вперед, скаж у, что полученных в академии знаний 
мне достаточно было не только для эксплуатации и испытаний 
ракетного вооружения, чем я и заним ался в последующем, 
но и для того, чтобы квалифицированно разбираться в во
просах конструирования, надежности, исследовательских и 
т. п. .

После академии в звании капитана я отправился на все
мирно известный сегодня полигон «Байконур». В начале был 
назначен старшим инженером, затем стал начальником груп
пы, отдела и, наконец, начальником испытательного управ
ления. За  14 лет службы на «Байконуре» я, по существу, про
шел вторую академию. Не только обогатил имевшиеся а к а 
демические знания, но и приобрел огромный практический 
опыт работы с ракетной техникой, при этом, как правило, с 
новой, поступающей на вооружение. Через меня прошли не 
только испытания многих систем Б Р К , но и учебно-боевые 
пуски почти всех полков, заступавш их тогда на боевое д е 
журство.

Еще и ещ е раз благодарен «Дзерж инке» за  мощную ин
женерно-техническую и теоретическую базу , обеспечившую 
мне успешную работу в сфере оснащ ения Вооруженных Сил 
новой боевой техникой.

К сожалению , судьба ракетчика-испы тателя не обделила 
меня и тяжелыми случаями неудач, аварий и д аж е  катастроф. 
Д о  конца ж изни не забы ть мне трагической катастрофы, 
вызванной взрывом на пусковом столе испытательной ракеты 
24 октября 1960 года. Сейчас всему миру известны ее тя ж е
лы е последствия. Эта катастроф а жестоко напомнила всем, 
что небрежность, беспечность и д аж е  м алейш ая невнима
тельность несовместимы с работой на сложной, повышенной 
опасности ракетной технике. Об этом никто не вправе з а 
бывать.

В 1969 году я был переведен в аппарат М инистерства 
общ его машиностроения с сохранением положения военно
служ ащ его, где в звании генерал-майора в течение 15 лет 
руководил вновь созданным тогда Главным управлением, осу
щ ествлявш им гарантийный надзор за  ракетным вооружением.

С середины 80-х годов я стал заместителем М инистра 
общ его машиностроения. Мне было присвоено звание генерал- 
лейтенанта. Работа  в министерстве слож ная во всех отно
шениях. Кроме всего прочего, требовалось постоянное по
полнение и обновление личных теоретических знаний. Прихо
дилось постоянно самостоятельно учиться. Поэтому я при
даю  особое значение личной специальной подготовке любого 
командира-руководителя.

О днаж ды  Главком РВ С Н  М арш ал Советского Союза 
Н. И. Крылов спросил меня, что я думаю о методологии спе
циальной подготовки командира-ракетчика. Я откровенно ему 
сказал , что каж дый командир-ракетчик младш его и среднего 
звена вплоть до командира полка и дивизии, на мой взгляд, 
долж ен иметь инженерное образование. При этом я сослался 
на свой многолетний опыт приема зачетных учебно-боевых 
пусков в полигонных условиях. Мне тогда показалось, что 
М арш ал со мной согласен.

В заклю чение ещ е раз отмечу, что моя родная «Дзер- 
ж инка» — это залог надежности специалистов-ракетчиков, 
надежности техники и успешного выполнения задач, стоящ их 
перед РВСН.

Я поздравляю  весь большой коллектив Военной академии 
имени Ф. Э. Д зерж инского с ее 175-летием и ж елаю  больших 
успехов в подготовке высококвалифицированных офицерских 
кадров. К аж дому в отдельности ж елаю  крепкого здоровья, 
счастья и благополучия в жизни.



А К А Д Е М И Я  Д А Л А  МНЕ  
ПУТЕВКУ В Ж И З Н Ь

Георгий Николаевич  
М А Л И Н О В С К И Й ,

генерал-полковник 
в отставке,

Герой Социалисти
ческого Труда, 

лауреат Государ
ственной премии, 

доктор 
технических наук

Вып. 1951 г.

Военная артиллерийская академия имени Ф. Э. Д зерж и н 
ского, которую я окончил в конце 1951 года, для меня была 
не просто вузом. Она была моей судьбой. В 1946 году из 
пятисот абитуриентов в академию  были приняты лиш ь сорок 
человек (я в том числе). Хотелось попасть на командный 
факультет, но меня зачислили на ракетный. Учиться было 
слож но. П рограмма серьезная, плотно насыщ ена общ етехни
ческими дисциплинами, обильно теоретизирована, -срок обуче
ния 5,5 лет. В общем, предстоял тяжелый многолетний труд. 
Иногда возникали сомнения — нужно ли так  много теории? 
З аб егая  вперед, сразу  скаж у, что нужно, очень нужно. Учили 
нас профессионально здорово. Профессор Н. А. Слезкин, стро
гий, пунктуальный человек, читал нам курс теоретической 
механики. С давать ему экзамены было мукой. Но как он читал! 
Этот предмет мы усвоили основательно. Профессор Н. И. Б е
зухое, талантливы й и вдохновленный педагог, д авал  нам «скуч
ный» сопромат. О м атериалах и деталях конструкций говорил 
как  о живых существах. Д о  сих пор помню его слова: «бал
ка стонет, д аж е  плачет, ей тяж ело, надо помочь» и т. п. Удиви
тельно, но этот предмет у Безухова мы освоили на «отлично».

М атематике нас учил профессор А. А. Л япунов, унасле
довавш ий от своих предков особое пристрастие к этой осново
полагаю щ ей науке. Он был настолько высокоэрудированной 
личностью, что во время его лекций наш «интеллект» не 
поспевал за  его мыслью. Он научил нас уваж ать математи
ку. Вообще, не случайно профессорско-преподавательский со
став «Дзерж инки» считается одним из авторитетнейших в 
стране.

По окончании академии я несколько лет был на препода
вательской работе, затем длительное время служил в войсках. 
Прош ел инженерные должности в ракетном дивизионе, пол
ку, дивизии. Командовал ракетной дивизией. Этот период 
стал  д л я  меня большой школой войсковой жизни и практики. 
Б азируясь на высокой технической и теоретической подго
товке, полученной в академии, я обогатился опытом работы 
с техникой и людьми, опытом руководства ракетными частями 
и соединениями. Когда в 1973 году я стал начальником 
ГУЭРВ — заместителем Главнокомандую щ его РВС Н по экс
плуатации ракетного вооружения, я уже был, как говорится, 
способен во всеоружии нести бремя этой ответственной и, 
скаж ем прямо, нелегкой должности.

Я никогда не забы ваю  родную академию, давш ую  мне пу
тевку в ж изнь как инженеру и командиру-ракетчику. З а  это 
пожизненно ей благодарен.

От всей души поздравляю  весь коллектив Военной акаде
мии имени Ф. Э. Д зерж инского с ее 175-летием и желаю  боль
ших успехов в обучении и воспитании кадров офицеров-ракет- 
чиков. Искренне ж елаю  всем доброго здоровья, счастья и 
благополучия.

Ш К О Л А  Ж И З Н И ,  М УЖ ЕСТВА  
И П А Т РИ О Т И ЗМ А

Юрий Алексеевич  
Я Ш И Н ,

генерал армии, 
доктор технических наук, 

профессор, 
академик,

П редседатель 
Гос. техн. комиссии 
при Президенте РФ 

Вып. 1964 г.
П реж де всего мне хочется 

от всей душ й поздравить весь 
коллектив профессорско-пре
подавательского состава, курсантов и слуш ателей, командо
вание нашей славной академии с юбилейной датой — ее 
175-летием.

Я преклоняю сь перед замечательными традициями а к а 
демии, склады вавш им ися на протяжении всей ее более чем 
полуторавековой истории. Д л я  меня «Д зерж инка» не только 
высшее военное учебное заведение, но и ш кола жизни, школа 
муж ества и патриотизма. Она всегда была школой коллекти
визм а, воинского братства и дружбы.

На протяжении всей своей истории академ ия пользова
л ась  высоким авторитетом в Вооруженных Силах нашего 
О течества. Ее авторитет заметно возрос с образованием Р а 
кетных войск стратегического назначения, когда Военная а к а 
демия имени Ф. Э. Дзерж инского стала среди ввУзов РВСН 
крупным учебным и научным центром подготовки высоко
квалиф ицированных кадров офицеров-ракетчиков. Это позво
лило в короткий исторический срок поставить в строй Воору
женных Сил наш его государства новый мощный их вид — 
Ракетные войска стратегического назначения.

Я горжусь тем, что являю сь питомцем академии, и глубоко 
признателен, моим учителям и воспитателям-руководителям 
академии м арш алу артиллерии Г. Ф. Одинцову и генерал- 
полковнику Ф. П. Тонких, преподавателям  и ученым С. М. Бар- 
масу, Б. И. Н азарову, Е. Б. Волкову, Л . И. Волкову, М. И. Еме
лину, А. Г, Абакумову и всем другим без исключения. Они, 
продолж ая и углубляя традиции своих предшественников, 
соверш енствовали академическую школу обучения и воспита
ния, ее методологическую основу. Нас учили не просто зап о
минать, но и уяснять суть предмета изучения, учили думать, 
мыслить, приобретать фундаментальные знания «длительного 
пользования». Это нам очень пригодилось в жизни, особенно

в войсках. Не раз при возникновении неблагоприятных ситуа
ций в' процессе работы с техникой приходили мне на помощь 
приобретенные в академии надежные инженерно-технические 
и теоретические знания. А главное, полученное в академии 
добротное образование, его высокая теоретическая база , плюс, 
конечно, практический опыт всегда содействовали мне в моей 
работе на руководящ их долж ностях на полигоне, в войсках, 
в центральном аппарате РВСН.

У каж дого выпускника академии служ ба склады вается 
по-своему. Но каж дому из них в одинаковой мере требуются 
надежное фундаментальное образование, глубокое знание тех
ники (и понимание ее), умение управлять и ею, и людьми, 

. руководить войсками. Д ля этого надо упорно учиться. В а к а 
демию и поступают только для  этого.

П оздравляя академию  с юбилеем, я искренне ж елаю  к аж 
дому курсанту и слуш ателю  настойчиво и основательно овла
девать учебной программой в полном ее объеме. Д л я  этого 
не следует ж алеть ни сил, ни времени. И ещ е ж елаю  твердо 
придерж иваться избранного направления, не отклоняться от 
него и не отступать. Доброго всем здоровья, успехов в учебе 
и счастья в жизни. П реподавателям , ученым, руководителям 
академии и ее подразделений я от всей души ж елаю  успехов 
в обучении и воспитании новых поколений офицеров — стра
тегических ракетчиков, крепкого здоровья, счастья и благо
получия в жизни.

А К А Д Е М И Ч Е С К И Е  ЗН А Н И Я  
С Л У Ж А Т  МНЕ И СЕЙЧАС

Владимир Леонтьевич  
И В А Н О В ,

генерал-полковник, 
командующий 
космическими 

силами МО РФ, 
доктор военных наук

Вып. 1971 г.

Не просто было мне по
пасть в академию ... В начале 
семидесятых очередной раз 
обращ аю сь к начальнику по
лигона с просьбой отпустить меня в «Дзержинку». «Пустишь 
ракету — поедешь в академию», — отрезал мне генерал 
А лпаидзе со свойственным ему акцентом. Огорчился я — 
снова ж дать...

О днако Галактион Евсеевич свое слово сдерж ал. Через 
некоторое время после успешного проведения летных испы
таний нового Б Р К  я прибыл в Военную академию имени 
Ф. Э. Д зерж инского и стал слушателем ее командного ф акуль
тета.

Н ачалась учеба. Упорная и напряж енная. Знания давались 
фундаментальные. Об этом старался  профессорско-преподава
тельский состав ф акультета во главе с Семеном Михайловичем 
Бармасом. С тарались и мы, понимая, что без глубоких техниче
ских знаний командиру-ракетчику работать трудно. И поэтому 
сильно не роптали на действительно большую насыщенность 

. программы «техникой» и теорией.
Успешной учебе и нашей «студенческой» жизни способ

ствовал и традиционно слож ивш ийся в академии особый мик
роклимат взаим оуваж ения, друж бы  и стремления помочь друг 
другу. Д о  сих пор мы, однокашники, поддерживаем между 
собой друж еские контакты.

С чувством благодарности я вспоминаю преподавателей, 
к которым всегда можно было обратиться с любым вопросом, 
обсудить интересующую проблему, иногда д аж е  поспорить. 
Л ично у меня не р аз  происходили дискуссионные «беседы на 
равных» с профессором генералом М. И. Копытовым на тему 
о «проблемах» твердотопливного направления в ракетострое
нии (это меня тогда интересовало). Кстати, именно М. И. Ко- 
пыгов дал нам «сверх программы» немало знаний по косми
ческой тематике, которые многим выпускникам, в том числе 
и мне, очень пригодились в последующем.

Лекции, практические занятия, семинары, выезды на поли
гоны, в войсковые части, встречи с учеными, инженерами, 
командирами — все это органично вписывалось в довольно 
стройную систему учебного процесса. При этом в его методо
логии и методике доминировал высокий профессионализм обу
чения и воспитания.

Учебу в академии я закончил успешно. Полученные зн а 
ния мне служили многие годы, служ ат и сейчас.

После академии я прошел долж ности командира ракетного 
полка и ракетной дивизии, заместителя командующ его ракет
ной армией, начальника полигона (космодрома). Сейчас я в 
ляю сь командующим космическими силами МО РФ . Какую бы 
долж ность я ни занимал, знания, полученные в академии, 
всегда держ ал  «под рукой». Но их постоянно надо дополнять 
и обновлять. Таков закон — все течет, все изменяется. Пол- 
тора-два десятка лет тому назад  лектор нам предсказывал 
возмож ность одновременного нахождения в космосе десяти— 
пятнадцати , а то и двадцати летаю щ их объектов. Сейчас я, 
командующий космическими силами, несу персональную от
ветственность за  каж дый объект из ста пятидесяти, находя
щ ихся одновременно в космосе. Безусловно, учиться надо 
постоянно. Д а ж е  после успешного окончания академии.

Все это я говорю прежде всего для тех, кому крупно повез
ло, кто поступил в академию , а такж е для тех, кто к этому 
готовится.

П оздравляя с юбилеем академии — ее 175-летием, я желаю  
и-тем, и другим крепкого здоровья, отличной учебы и воспи
тания в себе целеустремленности и настойчивости в достиж е
нии намеченной цели, самодисциплины и постоянного стрем
ления достойно служ ить своему Отечеству.

Профессорско-преподавательский состав академии, ее ру
ководство во главе с Юрием Ивановичем Плотниковым я 
прошу принять мои горячие поздравления со 175-летием а к а 
демии и искренние пож елания больших успехов в подготовке 
квалифицированных кадров, сердечные пож елания доброго 
здоровья, счастья и благополучия в жизни.

ОСНОВНАЯ К У ЗН И Ц А  
П О Д Г О Т О В К И  К А Д Р О В  

О Ф И Ц Е Р О В -Р А К Е Т Ч И К О В

Игорь Дмитриевич  
С Е Р Г Е Е В ,

генерал-полковник, 
Главнокомандующий 
Ракетными войсками 

стратегического 
назначения, 

доктор технических наук, 
академик Академии 

военных наук
Вып. 1973 г.

Трудно переоценить роль Военной академии им. Ф. Э. Д зер 
ж инского в становлении и развитии Ракетных войск страте
гического назначения, поддержании их в состоянии боевой го
товности. Четвертое десятилетие академия существует в соста
ве РВС Н , развивается вместе с ними, влияет на их состояние 
подготовкой ' квалифицированных командных и инженерных 
кадров, а такж е научными исследованиями и разработками.

Академия им. Ф. Э. Дзерж инского является основной куз
ницей подготовки кадров офицеров-ракетчиков.

Считаю, что решение создать в академии командный ф а 
культет было своевременным и правильным. Практически все 
командиры ракетных дивизий, командармы, заместители Г лав
кома, Главком в свое время успешно заканчивали этот ф а 
культет.

Д л я  меня годы учебы в академии незабываемы. Многое 
она мне дал а . Но особенно ценен ее высокий методологический 
уровень обучения и воспитания. На командном факультете нас 
учили такие высококвалифицированные педагоги, как С. М. Бар- 
мас, Г. С. Ткаченко, Т. М. Сеидов, В. Ф. Ш улежко и др. К аж 
дое их занятие было целеустремленным и результативным.

Я учился в трех военных вузах, но именно здесь меня серьезно 
научили мыслить, а не просто копить знания, запоминая и з а 
зубривая научные истины. Я обрел мышление командира, по
нимание непреклонной необходимости обстоятельного и вдум
чивого подхода при поисках и выработке наиболее целесооб
разного командирского решения. Все это легло в основу моего 
становления командиром полка, командиром дивизии, приго
дилось в процессе оперативно-ш табной работы. Д а  и сейчас, 
будучи Главнокомандую щ им, я не снимаю с вооружения это 
важ ное для  командира качество.

А кадемия традиционно всегда была сильна профессорско- 
преподавательским составом, своими инженерными кадрами, 
фундаментальной наукой. Ее лучш ие научные силы всегда 
принимали и принимают участие в разработке основ боевого 
применения ракетных войск, организации боевого управления, 
боевых уставов и т. п.

Главное командование РВС Н постоянно уделяет внимание 
всем своим вузам, но Академии им. Ф. Э. Дзерж инского — 
в особенности. Ведь это головной наш научно-учебный центр. 
Сейчас мы изучаем целесообразность и возможность перевода 
командного факультета на двухгодичную программу обучения. 
Положительную  роль в закреплении Офицерских кадров сы гра
ло введение контрактной системы, которая получила призна
ние и в наших войсках.

В данный момент Министр обороны потребовал усилить 
внимание высшим военно-учебным заведениям и, в частности, 
обязал  главкомов лично не менее двух раз в год работать в 
каж дом  ввузе, оказы вая им необходимую помощь.

Д олж ен сказать , что наши обращ ения к Министру оборо
ны, начальнику Генерального ш таба и другим руководителям 
МО РФ всегда находят понимание и содействие.

Богатейш ий по содерж анию  и величайший по продолж и
тельности исторический путь прошла Военная орденов Л енина, 
О ктябрьской Революции и Суворова академия им. Ф. Э. Д зер 
жинского за  175 лет своего сущ ествования. Этот путь настоль
ко велик, что его трудно себе представить и переоценить.

Я вспоминаю, как посетившие академию офицеры военной 
делегации СШ А, у которых вся их отечественная история н а
считывает чуть больш е двухсот лет, не смогли скрыть своего 
удивления и восхищения возрастом и заслугам и нашей а к а 
демии. А мы, принимавшие эту делегацию  в академии, испы
тывали в тот момент огромную гордость за наше Отечество, 
создавш ее и сохрайившее такое уникальное высшее военное 
учебное заведение, к которому и мы причастны тем, что в нем 
учились и работали.

В юбилейные дни академии я хотел бы сказать слова ог
ромной благодарности прежде всего ее профессорско-препо
давательском у составу за те знания, которые мы получили в 
свое время и получает сейчас нынешнее поколение курсантов 
и слуш ателей.

В связи с 175-летием академии я искренне поздравляю  всех 
тех, кто учился в академии, ветеранов, закончивших службу, 
питомцев академии, которые в настоящ ее время занимаю т 
соответствующие посты в Вооруженных Силах и, прежде всего, 
в Ракетных войсках стратегического назначения, а такж е  всех, 
кто сейчас учится и работает в академии. Я желаю  всем доб
рого здоровья, благополучия в жизни, успехов в учебе и службе.
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Т ор ж ествен н о  и широко отметила академия свой 175-летний юбилей.  
П раздник  вышел далек о  з а  ее стены и стал событием в ж изни российской  
научной общ ественности, В ооруж енны х Сил, бл и ж н их и дальних гарни
зонов  РВ С Н .

В ад р ес  академии поступили приветствия и поздравления с ее 175-летием  
от П р езидента  Российской Ф едерации, главы Правительства, Министра  
обороны Российской Ф едерации, видных политических и военных деятелей,  
многих научных, образовательны х и промышленных учреж дений и пред
приятий, войсковых частей Р В С Н , от ветеранов — питомцев академии.

З а сл у га м  академии перед  Отечеством, славе и доблести  воинов России  
были посвящ ены бож ествен н ая  литургия и торжественны й молебен в 
Успенском собор е М осковского Кремля с участием П атриарха М осковского

и Всея Руси Алексия II.
Праздничный митинг, ю билейное собр ание в Ц Т РА , юбилейный ученый  

совет академии продемонстрировали высокое сознание воинского дол га  
личного состав а  академии перед  Отечеством и н еобходим ости  свято хранить  
и приумнож ать традиции российского воинства, всегда  непоколебимо стоя
щ его на ст р а ж е  Родины, ее  свободы  и независимости.

П рош едш ий праздник был преисполнен патриотического оптимизма,  
проф ессиональной чести и гордости з а  свой труд, твердой уверенности  
в том, что впереди — новые успехи в ж и зни  и деятельности прославлен
ной академии, в ее ратном сл уж ении  России.

З а  праздником приш ла рабочая  повседневность. О на п р о д о л ж а е т  сл а
гать славную  историю дорогой  нам всем «Д зе р ж и н к и » .

«ВЕТЕРАН— РАКЕТЧИК» 
Информационный вестник 

Совета СВР
Учредитель: Совет СВР
Газета зарегистрирована 

в Мин. печати и информ. РФ 
Per. № 012332 за  1994 г.

Адрес редакции:
143010, Московск. обл., 

г. Одинцово-Ю , 
в /ч  33203, для «В— Р»

Редактор 
В. ПЕРЕЙМА 
Редколлегия:

А. ДМ ИТРИЕВ  
В. МАЛАШЕНКОВ 

Н. МОНАХОВ 
Г. ШАГУН

О тпечатано в Ц И П К  
Зак . 649

В подготовке материалов для данного  номера  
принимали участие А. Буреев, Ф. Григорьев, Н. J1 ы- 
сухин, И. Мартынов, А. М удрагеля , А. Р а зм а з -  
нин, В .С ельгеев , В. Углов. _____________________

К ом андование академии и редакция газеты  
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